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Foto de portada: Eucaristía celebrada en el Altar del Jubileo de la Catedral de Sevilla. 

Solo por hoy seré feliz en la certeza de que he sido creado 
para la felicidad, no solo en el otro mundo, si no en este 
también.”

San Juan XXIII 

Jubileo circular en Sevilla: días 19, 20 y 21, iglesia de Santa Isabel (c/ Hiniesta); días 22, 23 y 24, capilla de la 
Divina Pastora (c/ Amparo); día 25, iglesia de San Alberto (c/ Estrella, 2). Jubileo circular en Écija: Días 18, 19 y 20, 
convento de Santa Inés; días 21,22, 23 y 24, parroquia de Ntra. Sra. del Carmen; día 25, Santa Ángela (Alcarrachela). 
Diariamente: Capilla de San Onofre (Plaza Nueva), las 24 horas;  convento Sta. María de Jesús (c/ Águilas), parroquia 
Concepción Inmaculada (c/ Cristo de la Sed), parroquia de San Bartolomé (c/ Virgen de la Alegría).
Celebración de Vísperas cantadas con exposición del Santísimo, los domingos a las seis y media de la tarde, en 
el Convento de la Encarnación, MM. Agustinas (Plaza Virgen de los Reyes).
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agenda de la Semana

Domingo 19 III domingo  de Pascua
Hch 3, 13-15. 17-19; Sal 4; 1Jn 2, 1-5ª; Lc 24, 35-48.
•	 El arzobispo preside la Eucaristía del Día de las familias en el 

Seminario Metropolitano a las 13 h. 

Lunes 20

Martes 21 San Anselmo, obispo y mártir
Hch 7, 51-8, 1a.; Sal 30, 3-4. 6-8. 17. 21; Jn 6, 30-35

Miércoles 22 Hch 8, 1b-8; Sal 65; Jn 6, 35-40

Jueves 23

San Fidel de Sigmaringa, presbítero y mártir
Hch 9, 1-20; Sal 116; Jn 6, 52-59
´Las relaciones familiares´, sesión de la ´Escuela de Padres’ en 
el convento de San Francisco de Lebrija, a las 20h. 

Viernes 24

San Jorge, mártir y San Adalberto, obispo y mártir
Hch 8, 26-40; Sal 65; Jn 6, 44-51

Sábado 25 San Marcos, evangelista
Hch 9, 31-42; Sal 115; Jn 6, 60-69
El	arzobispo	presidirá	las	confirmaciones	en	el	colegio	de	los	
Escolapios. 

Hch 6, 8-15; Sal 118; Jn 6, 22-29
Aniversario de la ordenación episcopal del arzobispo de 
Sevilla. 

Primero acompañó en Jerusalén a San Pablo en su apostolado, 
y después siguió los pasos de San Pedro, quien lo llamó su hijo. 
Es tradición que en Roma recogió en su Evangelio la catequesis 
de Pedro a los romanos y que fue él quien instituyó la Iglesia de 
Alejandría en el actual Egipto. Murió en el siglo I.

San Marcos, evangelista
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Carta del Arzobispo

En octubre de 1992, el Papa Juan Pablo II, publicaba la  
constitución apostólica Fidei depositum y promulgaba el 
Catecismo de la Iglesia Católica.	En	ella	afirmaba	lo	siguiente:	
“De todo corazón, hay que dar gracias al Señor en este día 
en que podemos ofrecer a toda la Iglesia, con el título de 
Catecismo de la Iglesia Católica, este texto de referencia 
para una catequesis renovada en las fuentes vivas de la 
fe”. La naturaleza de este documento del Magisterio radica 
en que se presenta como una síntesis orgánica de la fe de 
valor universal. Simultáneamente, una de sus aportaciones 
más decisivas es “alentar y facilitar la redacción de nuevos 
catecismos locales que tengan en cuenta las diversas 
situaciones y culturas, pero que guarden cuidadosamente la 
unidad	de	la	fe	y	la	fidelidad	a	la	doctrina	católica”.	

Unos años antes, 1979, en la exhortación apostólica 
Cathequesi tradendae escribía Juan Pablo II que los 
obispos son “los primeros responsables de la catequesis, 
los catequistas por excelencia”, siendo la catequesis una 
de las tareas básicas de su ministerio. De ahí que una de 
sus obligaciones fundamentales al asumir “la alta dirección 
de la catequesis” en la Iglesia particular sea velar por la 
autenticidad de la confesión de la fe y por la calidad de 
los textos e instrumentos que se utilizan. Así lo preceptúa 
ley	 canónica:	 “…	 corresponde	 al	 Obispo	 diocesano	 dictar	
normas sobre la catequesis y procurar que se disponga de 
instrumentos adecuados para la misma, incluso editando 
un catecismo, si parece oportuno; así como fomentar y 
coordinar las iniciativas catequísticas” (CIC can 775, 1).

De	acuerdo	con	este	espíritu,	el	13	de	mayo	de	2010	firmé	
un decreto por el que se implantaba en la Archidiócesis el 
catecismo “Jesús es el Señor” aprobado por la Conferencia 
Episcopal	Española	y	confirmado	por	la	Santa	Sede	el	7	de	
julio de 2007. Su objeto es la iniciación cristiana de los niños 
entre seis y diez años. Presenta una primera síntesis de la 
fe de la Iglesia, y se propone introducir a los niños en el 
lenguaje y contenidos de la fe buscando su encuentro 
con el Señor. En el citado decreto se declaraba que este 
catecismo	es	el	oficial	en	nuestra	Archidiócesis	y	que,	por	
tanto, todas las parroquias, colegios y demás instituciones 
deben utilizarlo en la catequesis y en la formación de los 
catequistas. 

Más	recientemente,	el	8	de	septiembre	de	2014,	firmé	el	
decreto por el que se promulgaba el Directorio Diocesano 
de la Iniciación Cristiana de la Archidiócesis de Sevilla, 
que está entrando en vigor progresivamente y que ofrece 

orientaciones y normas precisas para el cumplimiento de 
la misión maternal de la Iglesia de engendrar, alimentar 
y cuidar a sus hijos y celebrar con ellos la fe a través de 
los	 sacramentos	 de	 la	 Iniciación,	 bautismo,	 confirmación	
y eucaristía. En el citado decreto pedía a los sacerdotes, 
diáconos, religiosos, religiosas, catequistas y padres de 
familia que traten de conocer y acoger con profundo sentido 
eclesial las disposiciones del Directorio, que obligan a todas 
las parroquias y también a la Escuela Católica.

En él se prescribe que para la etapa que va de los 10 a los 
14 años, que coincide con la preparación para la recepción 
del	 sacramento	de	 la	confirmación,	el	 instrumento	 idóneo	
es el catecismo Testigos del Señor,  aprobado por la 
Conferencia Episcopal Española en abril  de 2013 y que goza 
de la preceptiva recognitio de la Santa Sede. Testigos del 
Señor es el catecismo para el crecimiento en la fe, recoge 
la fe de la Iglesia y la presenta de una manera accesible a 
los niños y adolescentes. Quiere ser el instrumento que dé 
continuidad a la catequesis después de la primera comunión; 
que	ayude	a	los	adolescentes	a	profundizar	en	la	fe,	a	fijar	
y conformar su identidad cristiana y a prepararse para su 
confirmación.	 Los	 contenidos	 de	 este	 catecismo	 buscan	
también iniciar a los adolescentes en la oración, la amistad 
con Jesucristo y el testimonio apostólico en medio del 
mundo, que es tanto como decir, formar cristianos adultos y 
comprometidos en su fe.

Unos años antes de que vieran la luz de estos dos 
catecismos, la Conferencia Episcopal publicó otro 
instrumento titulado “Los primeros pasos de la fe”, que 
pretende ayudar a los padres, los primeros obligados a la 
transmisión de la fe a sus hijos, y a los catequistas en el 
acompañamiento de los niños de tres a seis años en su 
despertar religioso y en sus primeras experiencias cristianas. 

Los tres forman un conjunto de instrumentos valiosísimos 
para la catequesis de niños y adolescentes y cubren todo 
el itinerario de la iniciación cristiana. Dios quiera que en 
toda la Archidiócesis los acojamos con un gran sentido de 
comunión	como	un	instrumento	imprescindible	y	eficaz	para	
la evangelización de los miembros más jóvenes de nuestras 
comunidades. 

Para todos y especialmente para ellos y los catequistas, 
mi saludo fraterno y mi bendición.  

Acojamos los 
nuevos catecismos
Queridos	hermanos	y	hermanas:

+ Juan José Asenjo Pelegrina
Arzobispo de Sevilla
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Actualidad

[EL BLOG DE PAPEL] Misión Popular en
Albaida del Aljarafe

La tarde del sábado 18 de abril 
concluye la Misión Popular en 
la parroquia de Ntra. Sra. de la 
Asunción, de Albaida del Aljarafe 
que comenzó una semana antes. 
La pastoral con los jóvenes fue el 
eje de la primera jornada en la que 
los niños de catequesis de primera 
comunión anunciaron la Misión 
con	un	pasacalles,	y	finalizó	con	la	
celebración del Adoremus (oración 
con jóvenes).

A partir del lunes, la programación 
de todos los días comenzaba con 
la escuela de oración y la Eucaristía. 
Las tardes estaban repartidas 
entre asambleas familiares en los 
hogares, encuentros sectoriales de 

padres de catequesis, matrimonios, 
jóvenes con seminaristas, etc. 

Además, durante la semana hubo 
pregón misionero, se celebró la 
pascua del enfermo y una vigilia 
de oración con la intervención del 
grupo Brotes de Olivo.

Las misiones populares son 
una prioridad pastoral para la 
Archidiócesis, tal y como ha 
manifestado el arzobispo en sus 
cartas programáticas de inicio 
de curso, donde señala la Misión 
Popular como “un camino para 
ayudar	a	muchos	fieles	a	pasar	de	
una fe sociológica y cultural a una 
fe vivencial”. 

Oración y ayuno por los 
cristianos perseguidos
El pasado jueves se celebró en la 
parroquia de Santa Cruz una vigilia 
de oración y ayuno organizada 
por la Delegación diocesana 
de Misiones “por los cristianos 
perseguidos, masacrados y 
asesinados por su condición de 
cristianos”. El lema del acto aludía 
al hashtag difundido a través de 
las redes sociales, “Yo también 
soy cristiano”, y en el mismo 
se destacaron unas recientes 

palabras del Papa Francisco, con 
las que recordaba que “hoy en día 
hay más mártires cristianos que en 
los primeros siglos”.

 @vat_insider_es : “La Bula del Jubileo: Misericordia, el amor “visceral” de Dios” http://fb.me/1BKk35apu 

Caminando que andamos hacia 
Pentecostés en estos felices días 

de Pascua, encuentro por la redes 
sociales numerosas invitaciones a 
acompañar a Cristo, igual que los 
apóstoles se lo fueron encontrando 
unas veces con sorpresa, otras sin 
percatarse hasta que lo oían hablar con 
sabiduría. Las más sorprendentes, sin 
embargo, son algunas que hablan más 
de una Iglesia pequeña, una Iglesia de 
círculos alrededor de intereses a veces 
personales, individuales.
Gran problema de nuestra Iglesia 
esta mala costumbre de hacer 
círculos en su adentro, convirtiendo el 
mensaje universal y católico (valga la 
redundancia) en una caricatura. Con 
rostros	 serios	 e	 intelectuales,	 al	 final	
venimos a convertir la delegación 
que nos hace Jesucristo en lo que 
había antes del milagro misterioso de 
Pentecostés:	 un	 grupo	 de	 apóstoles	
amedrentados, quizás confundidos, 
escondidos en la casa cerrada, por 
temor a una evangelización que 
requiere de no poca valentía e 
incluso cierta juventud de corazón. 
La evangelización nunca puede dar 
frutos si se produce en un grupúsculo 
cerrado para mayor gloria de quien 
preside al grupo, en vez de dar gloria 
a Jesús.
Hemos convertido la Iglesia en tantas 
particularidades, tantos pequeños 
grupos, tantos círculos dentro de 
círculos,	 que	 al	 final	 complicamos	
la administración de los dones del 
Espíritu Santo. Los grupos cerrados, 
los particularismos, los pequeños 
sectarismos dentro de la Iglesia son 
a veces una tentación individualista, 
antes que una vocación inspirada por 
el Espíritu Santo. Hagamos lo posible 
por	evitarlos,	quiera	Dios.	En	fin,	quien	
tenga oídos para oír...

Ernesto Holgado es abogado

Ernesto A. Holgado

De camino a 
Pentecostés
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[TESTIGOS DE LA FE]

La campana ‘Rocío’ regresa  
a Santa Cruz de Lora del Río
Los parroquianos de Santa Cruz 
de Lora del Río han sido testigos 
sonoros del regreso de Rocío a su 
casa.

En este caso, Rocío no es el 
nombre de ninguna loreña, ni 
se celebra el adelanto de las 
celebraciones en torno a la Blanca 
Paloma. Rocío es una campana 
colocada por el que fuera párroco 
de Lora durante muchos años, el 
recordado Francisco Silva, y que 
tuvo que ser retirada hace unos 
veinte años dada la inestabilidad 
del campanario. Demasiados años 
sin escuchar las llamadas y avisos 
de Rocío.

Antes de la celebración de la vigilia 
pascual, el párroco Enrique Barrera, 

acompañado por el adscrito a 
Santa Cruz, Pedro Pérez, bendijo la 
campana, que empezó a entonar 
el Gloria por la Resurrección 
de Cristo. La recuperación del 
campanario y la colocación de la 
campana ha sido posible gracias a 
los	donativos	de	los	fieles	de	Santa	
Cruz y a la ayuda económica de la 
Archidiócesis de Sevilla.

Ciclo de oración y formación
en Las Teresas

Del 22 al 24 de abril tendrá lugar 
un ciclo de formación y oración 
en el convento de Las Teresas 
(c/ Santa Teresa, 5) dentro de los 
actos que se están celebrando en 
la Archidiócesis desde el pasado 
mes de octubre, con motivo del 
V centenario del nacimiento de 
Santa Teresa de Jesús. 

Las conferencias del martes y 
jueves, ´La humanidad de Cristo en 
Teresa de Jesús´ y ́ Aprender desde 
el camino de perfección´ serán 
a las siete y media de la tarde y 
correrán a cargo de los religiosos 

Juan Dobado y Francisco Gutiérrez, 
respectivamente. 

El miércoles a las seis de la tarde 
tendrá lugar la oración teresiana, 
una oración que se celebra cada 
mes en este convento. 

@Pontifex_es: “Si el Evangelio arraiga profundamente en nuestras vidas, seremos capaces de llevarlo a los 
demás.”

Nació en Algodonales 
(Cádiz) el 31 de 
diciembre de 1901 y 
fue bautizado al día 
siguiente en la Iglesia 
Parroquial de la Sra. Santa Ana. Con 
14 años “sintiéndose llamado por 
Dios al estado sacerdotal y queriendo 
seguir su divino llamamiento” solicitó 
el	ingreso	en	el	Seminario	Pontificio	
de Sevilla. 
El 12 de marzo de 1927 recibió la 
Sagrada Orden del Presbiterado. 
Todos los informes fueron 
favorables. Mes y medio después 
de la ordenación tomó posesión 
como ecónomo de la parroquia 
de San Pedro en Coripe (Sevilla). 
En 1933 tomó posesión, también 
como ecónomo, de la parroquia 
de San Marcos Evangelista, donde 
permaneció hasta su muerte martirial 
el 22 de agosto de 1936. 
En ambos curatos desarrolló una 
importante labor de arreglos de los 
edificios	 e	 instalaciones	 religiosas,	
así como fomento de la devoción a 
través de las asociaciones religiosas 
de entonces. 
El 23 de julio de 1936 la turba entró en 
avalancha en el templo del Saucejo 
y destrozaron todo a su paso. La 
familia Lobato tuvo que refugiarse 
en la casa de su asistenta y durante 
el mes que permanecieron recluidos 
recibieron insultos y amenazas. 
El 21 de agosto acordaron ir en 
búsqueda del cura y lo detuvieron 
a él y a su hermano, también Siervo 
de Dios, que no quiso dejarlo 
solo. Se despidieron ambos de 
su madre, que agonizaba en esos 
momentos. A empujones y entre 
insultos, abrazados los hermanos, 
les condujeron algo más allá de la 
plaza donde fueron asesinados a las 
cuatro y media de la tarde. 

Siervo de Dios 
Salvador Lobato Pérez, Pbro.

Ecónomo de la parroquia de San Marco 
Evangelista, El Saucejo (Sevilla)
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VIRGINIA FELIPE
CONFERENCIANTE

Una historia de fe, superación personal y 
amor a la vida

Virginia Felipe (Toledo, 1981) es un claro ejemplo de fe y superación personal. Con cuatro 
años	le	diagnosticaron	atrofia	muscular	espinal	(AME)	tipo	I,	y	en	su	primer	embarazo,	el	tipo	
II. El nacimiento de sus dos hijos fue la consecuencia de una apuesta clara por la vida en unas 
circunstancias adversas  y una lección para los demás. En 2008, la Comunidad de Castilla la 
Mancha le reconoció su contribución a la igualdad de oportunidades y desde enero de 2014 
es coordinadora de la Federación Española de Enfermedades Raras (FEDER). Recientemente 
ha participado con una ponencia en el III simposio  sobre familia y personas con capacidades 
diferentes en la vida de la Iglesia, organizado por la Delegación diocesana de Catequesis. 

¿Mujer valiente, distinta, 
dependiente...? ¿Cómo se ve? 

Cuando me pregunto de dónde 
vengo, con este cuerpo, y miro a mi 
hija -tan distinta- sólo me acerco 
al misterio de no saber ni quiénes 
somos, ni de dónde venimos, ni de 
qué estamos hechos. Cuando me 
clasifican	como	“dependiente”	y	miro	
a mi alrededor, me pregunto quién 
no lo es. Y cuando oigo a un ser 
humano proclamarse independiente 
vuelvo a mirar a mi alrededor y no 
encuentro quién lo sea.

¿Considera que su ejemplo puede 
ayudar a otras personas en 
situaciones similares?

Cuando comparto mi testimonio mi 
objetivo principal es animar a las 
personas que lo están pasando mal 
porque no ven salida en sus vidas. 
Deseo que sepan que a pesar de que 
estamos limitados podemos hacer 
muchísimas cosas. Que necesitamos 
ayuda de otras personas, sí,  pero 
que con esa ayuda podemos tener 

una vida bastante realizada.

¿Cómo ha llegado a asumir 
en su circunstancia la lectura 
positiva que propone en sus 
intervenciones?

Desde pequeñita he sido muy 
consciente de mi situación y de 
mi enfermedad, y aunque tengo 
muchísimas ganas de vivir, tampoco 
le tengo miedo a la muerte. Yo 

siempre digo que la enfermedad 
es mi amiga, he intentado llevarme 
lo mejor posible con ella y nos 
entendemos perfectamente. A veces 
tengo alguna recaída que otra, pero 

creo que también cualquier persona, 
aunque no tenga enfermedad 
reconocida, las tiene. Procuro sacarle 
la parte positiva y desarrollar todas 
mis cualidades que son muchas. 

Usted cita la confianza en Dios 
como algo que le ha acompañado 
siempre.

Siempre he sido una persona  
creyente. Toda mi vida deseé 
ser madre y cuando me quedé 
embarazada por primera vez los 
médicos se sorprendieron porque 
no había ningún precedente y me 
dijeron que era arriesgado y podía 
morir. Me ofrecieron la posibilidad 
de abortar, pero me negué 

“Me ofrecieron la 
posibilidad de abortar, 

pero me negué. Aunque 
amo la vida, pensaba que 
la mejor forma de morir 

era dando la vida 
por otra persona”

El Espejo de la Iglesia de Sevilla: Viernes, a las 13.35 hs. Resumen de la actualidad diocesana. 
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Participa en las celebraciones 
religiosas, y “siempre encuentro 
quien me baje el micrófono para leer 
las lecturas de la misa”. Agradece el 
apoyo, cariño y comprensión que 
recibe del resto de su parroquia, pero 
aclara que muy pocas iglesias están 
adaptadas. “Es muy difícil entrar con 

las sillas eléctricas porque pesan 
muchísimo. Me gustaría que se 
cumpliera el código de accesibilidad 
para que cualquier persona pueda 
entrar y oír la Palabra de Dios”. 
Pero no es una cuestión meramente 
arquitectónica:	 “se	 necesitaría,	
además, que los sacerdotes, 

catequistas y personas que sirven 
en la parroquia se prepararan 
para atender a las personas con 
discapacidad”. “Debemos aprender 
a adaptarnos mutuamente”, subraya. 
Este es uno de los ámbitos en el 
que está implicada la Delegación 
diocesana de Catequesis.

Iglesia sin barreras

rotundamente. Aunque amo la vida 
pensaba que la mejor forma de morir 
era dando vida a otra persona. A 
pesar	de	eso	yo	confiaba	plenamente	
en Dios, sabía y sentía que todo me 
iba a salir muy bien. Eso se siente 
desde dentro y yo desde que tengo 
conciencia lo he sentido y es lo que 
trato de comunicar.

¿De dónde saca esa alegría?

Sobre todo de mis hijos. Cuando 
estoy un poco decaída, que no suele 
ocurrir a menudo porque soy una 
persona muy alegre y extrovertida, 
aún así, si amanece un día un poco 
gris, pienso en ellos y enseguida se 
me pasa. 

¿Cómo hace para que su 
enfermedad no sea un obstáculo 
en su vida diaria?

Entendiéndola. Yo la tengo muy 
bien superada. Me gusta el término 
resiliencia, que está hoy en día muy 
de	moda:	 intentar	 sacar	 lo	 positivo	
de la enfermedad. Es verdad que 

estoy muy limitada físicamente y 
para las tareas básicas de mi vida 
diaria necesito ayuda, pero no me 
centro en lo que no puedo hacer, 
pero lo que sí puedo hacer lo hago.

¿Se comunica con otras personas 
con su misma enfermedad?

Sí, estoy en contacto con 
muchísimas personas que padecen 
mi enfermedad y no sólo en España, 
también en muchos países. Como 

mi historial está en entrevistas y 
en vídeos publicados en las redes 
sociales, se me busca para darme 
las gracias por existir, pues para 
ellos es como un rayito de luz 
conocer mi historia. También se 
ponen en contacto conmigo chicas 

con mi enfermedad que quisieran 
tener hijos haciéndome muchísimas 
preguntas. Algunas de ellas lo han 
conseguido.

¿Qué sueña para sus hijos?

Sobre todo que sean buenas 
personas, que tengan valores y, por 
supuesto, que sean felices.

Le han presentado como 
emprendedora ¿qué es lo próximo 
que se propone conseguir?

Me gustaría poder trabajar con 
remuneración. Es verdad que 
llevo unos años que no paro de 
trabajar. Doy muchas charlas pero 
casi siempre son colaboraciones. 
Yo tengo que cuidarme, hacer 
fisioterapia	y,	nosotros,	los	enfermos	
crónicos, tenemos que hacer otras 
terapias que son muy costosas y 
que yo no me puedo permitir. Yo 
vivo de una pensión no contributiva, 
necesito trabajar y me gustaría, en 
algún momento, conseguirlo.

“Me gusta el término 
resiliencia: intentar 

sacar lo positivo de la 
enfermedad”

Iglesia Noticia Sevilla: Domingos, a las 9.45 hs. Informativo diocesano. COPE Sevilla: 837 AM y 99.6 FM
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Actualidad

Comienzan los trabajos de limpieza de la imagen 
de la Virgen del Carmen

El Centro de Orientación Familiar (COF) 
diocesano de Dos Hermanas, ofrece 
una nueva charla del ciclo ´Escuela de 
Padres´, ´Las relaciones familiares´. Será 
el viernes 24 a las ocho de la tarde en el 
convento Franciscano de Lebrija (c/ San 
Francisco, 1). 

Las próximas ponencias de esta escuela 
serán ́ El diálogo familiar´, el 24 de mayo 
y ´La televisión el uso de internet en la 
educación de los hijos´, el 26 de junio, 
ambas a las ocho de la tarde. 

´Las relaciones 
familiares´, nueva 
sesión de la ´Escuela 
de Padres´ de Lebrija

Han comenzado los trabajos de 
limpieza de la imagen de la Virgen 
del Carmen, del convento del Santo 
Ángel de Sevilla, que será coronada 
canónicamente el próximo 10 de 
octubre, dentro de los actos con 
motivo del quinto centenario en 
la Archidiócesis del nacimiento de 
Santa Teresa de Jesús.

Los restauradores, Antonio Díaz 
Arnido y Manuel Ruiz-Berdejo, han 
comenzado una ardua tarea de 
limpieza que debe estar concluida el 
6 de julio, antes de iniciar la novena 
en su honor.

Casi tres siglos lleva la imagen de 
la Virgen del Carmen presidiendo 

el camarín del Santo Ángel, donde 
conoció incluso otro retablo 
anterior. Está considerada como la 
obra maestra de Cristóbal Ramos y 
se fecha entre 1760 y 1780. 

La delicadeza de la obra, el cuidado 
de cada detalle, la belleza natural del 
rostro de la Virgen, la convierten en 
una imagen destacada de la Madre 
de Dios en Sevilla. Y todo ello a 
pesar de sus dimensiones, una de las 
mayores de la ciudad, dos metros y 
medio. Juan Martínez Alcalde decía 
que “si hubiese que escoger diez 
imágenes de la Virgen en Sevilla, una 
sería ésta”, a la que él llamaba “la 
portentosa”.

El Seminario Menor 
abre sus puertas

El pasado 10 de abril se celebró la jornada de puertas abiertas del 
Seminario Menor Diocesano Nuestra Señora del Buen Aire y San Isidoro, 
en San Juan de Aznalfarache. A lo largo de la tarde, colegios y parroquias 
de Sevilla visitaron esta institución inaugurada el 24 de septiembre de 
2011, conocieron sus instalaciones y, lo más importante, cómo transcurre 
el día a día de los ocho seminaristas que actualmente se forman allí. Desde 
su apertura, una treintena de jóvenes han pasado por una institución al 
frente de la cual está el equipo dirigido por Antero Pascual, con Javier 
Ybarra y Javier Nadal. El Seminario Mayor cuenta entre sus alumnos con 
seis seminaristas procedentes del Menor.

@Xtantos: “¿Cuantas personas marcaron la X? ¿Qué modelo de transparencia? Consulta toda la información. 
http://www.portantos.es/resultado-renta “  
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Actualidad

[EL ARZOBISPO RESPONDE]

La Delegación diocesana de Hermandades y Cofradías ha renovado 
su web (www.formacioncofrade.org) en la que presenta su oferta 
formativa, así como recursos y herramientas para la formación en 
las hermandades. 

En la web se recoge documentación sobre formación permanente, 
cursos de formación, formación litúrgica, formación on line, 
así como los datos sobre actos y convocatorias para jóvenes, el 
calendario de retiros ofrecidos por la delegación y una referencia 
al comisionado de Acción Caritativa y Social de la Archidiócesis.

La Delegación de Hermandades 
y Cofradías presenta la web de 
formación cofrade

Cuando	 haya	 fieles	 dispuestos	 a	
mantener una capilla abierta y 
al Señor siempre acompañado. 
Personalmente estoy convencido de 
que la adoración perpetua de San 
Onofre en la plaza Nueva de Sevilla 
es una de las realidades pastorales 
más serias e importantes de 
nuestra Archidiócesis. La adoración 
eucarística es manantial de energía 
sobrenatural para nosotros y para 

nuestra Iglesia, horno en el que se 
templa	 nuestra	 fidelidad,	 nuestro	
compromiso apostólico y nuestro 
propósito de fraternidad y de servicio  
a los pobres. Dios quiera que en las 
seis vicarías de nuestra Archidiócesis 
surjan iniciativas en este sentido por 
parte	de	sacerdotes	y	fieles.	Pueden	
contar con toda seguridad con el 
apoyo claro y explícito del arzobispo 
y de su obispo auxiliar. 

Monseñor, ¿para cuándo la apertura de nuevas 
capillas de adoración eucarística perpetua en la 
diócesis de Sevilla?

Manda tu consulta al arzobispo al 
correo iglesiaensevilla@archisevilla.org

La alegría del
Evangelio

Un anuncio renovado ofrece a los 
creyentes, también a los tibios o no 
practicantes, una nueva alegría en la fe y 
una fecundidad evangelizadora. 

En realidad, su centro y esencia es siempre 
el	mismo:	el	Dios	que	manifestó	su	amor	
inmenso en Cristo muerto y resucitado. Él 
hace	a	sus	fieles	siempre	nuevos;	aunque	
sean ancianos, «les renovará el vigor, 
subirán con alas como de águila, correrán 
sin fatigarse y andarán sin cansarse » (Is 
40,31). 

Cristo es el « Evangelio eterno » (Ap 
14,6), y es «el mismo ayer y hoy y para 
siempre» (Hb 13,8), pero su riqueza y su 
hermosura son inagotables. Él es siempre 
joven y fuente constante de novedad. 

Evangelii Gaudium  11a

@religion_cope: “El Papa califica de “genocidio” el “atroz exterminio” armenio | COPE http://fb.me/6yxZrRUDF “
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La Luz del mundo...

Lecturas del Domingo III SEMANA DE PASCUA. III SEMANA DEL SALTERIO

Primera lectura 
Hechos de los Apóstoles  3, 13-15. 17-19
Matasteis al autor de la vida, pero Dios lo resucitó de entre los muertos

Salmo responsorial 
Salmo 4, 2. 4. 7. 9
Haz brillar sobre nosotros el resplandor de tu rostro.
Segunda lectura 
1 Juan 2, 1-5ª
Él es víctima de propiciación por nuestros pecados y por los del mundo entero.

EVANGELIO

En aquel tiempo ellos contaron lo 
que les había pasado por el camino 
y cómo lo habían reconocido al 
partir el pan. Estaban hablando de 
estas cosas, cuando él se presentó 
en	medio	de	ellos	y	 les	dice:	«Paz	a	
vosotros». Pero ellos, aterrorizados 
y llenos de miedo, creían ver un 
espíritu.	 	Y	él	 les	dijo:	«	¿Por	qué	os	
alarmáis?,	 ¿por	 qué	 surgen	 dudas	
en vuestro corazón?  Mirad mis 
manos	y	mis	pies:	soy	yo	en	persona.	

Palpadme y daos cuenta de que un 
espíritu no tiene carne y huesos, 
como veis que yo tengo». 
Dicho esto, les mostró las manos y 
los pies.  Pero como no acababan 
de creer por la alegría, y seguían 
atónitos,	les	dijo:	«	¿Tenéis	ahí	algo	de	
comer?».  Ellos le ofrecieron un trozo 
de pez asado.  Él lo tomó y comió 
delante	de	ellos.		Y	les	dijo:	«Esto	es	
lo que os dije mientras estaba con 
vosotros:	 que	 era	 necesario	 que	 se	

cumpliera todo lo escrito en la Ley 
de Moisés y en los Profetas y Salmos 
acerca de mí».  Entonces les abrió el 
entendimiento para comprender las 
Escrituras.		Y	les	dijo:	«Así	está	escrito:	
el Mesías padecerá, resucitará de 
entre los muertos al tercer día y en su 
nombre se proclamará la conversión 
para el perdón de los pecados a 
todos los pueblos, comenzando por 
Jerusalén. Vosotros sois testigos de 
esto».

Evangelio según san Lucas 24, 35-48

Apuntes para orar
con la Palabra

1. El evangelio alude 
al	 pan	 y	 al	 pez,	 ¿qué	
relación encuentras con la 
multiplicación de los panes y 
los peces, y con otros relatos 
pascuales (Jn 21,1-14)?

2. ¿Cómo	 es	 tu	 fe	 en	 la	
resurrección?	¿Surgen	dudas	
en	tu	interior?	¿Experimentas	
la presencia del Resucitado 
en la Eucaristía y las 
Escrituras?

3. A la luz de las palabras del 
Resucitado, preséntale tus 
resistencias	y	dificultades	en	
la fe y en la misión.

Comentario bíblico      -Miguel Ángel Garzón, sacerdote-

Las lecturas continúan adentrándonos 
en el hecho de la resurrección y 
sus consecuencias. El evangelio 
presenta el testimonio creciente 
sobre el Resucitado. Primero los de 
Emaús relatan al resto de discípulos 
lo acontecido por el camino cuando 
reconocieron al Señor al partir 
el pan. Después, el mismo Jesús 
los interrumpe y se muestra a sus 
discípulos dándoles la paz. El miedo 
de	 los	 discípulos	 manifiesta	 el	
estupor frente al misterio que están 
contemplando. Jesús les reprocha su 
resistencia y sus dudas. Les insta a que 
miren sus llagas y le palpen. Como 
por la alegría no terminan de creer, 
come ante ellos un pez asado, signo 
de	 su	 sacrificio	 en	 la	 cruz.	 La	última	
prueba que les da es la de todas las 
Escrituras, la del plan de Dios, que 
avalan todo lo sucedido y cuyo sentido 
pleno queda desvelado a la luz del 

Resucitado. El realismo 
de la narración de Lucas 
quiere corroborar la 
veracidad de la resurrección que los 
discípulos y todo lector tienen que 
afrontar desde la fe.

Las últimas palabras del Resucitado 
aluden a la misión universal de la 
Iglesia que en su nombre predica 
el perdón de los pecados. Así lo 
narran las otras lecturas. Pedro da 
testimonio ante los israelitas de la 
pasión, muerte y resurrección del 
Señor atestiguadas por Dios y sus 
Escrituras. Ellos mataron al autor 
de la vida pero Dios lo resucitó. 
Pedro los culpa y disculpa a la vez, 
exhortándoles a la conversión para 
participar de la salvación. Juan invita 
a vivir desde los mandamientos de 
Jesús, sabiendo que él ha cancelado 
el pecado del mundo.



Iglesia en Sevilla
11

...La sal de la tierra

El domingo 19 en Testigos Hoy entrevista a Fernando Giménez Barriocanal y reportaje del 500º 
aniversario de la parroquia de la Concepción de Huelva. http://blogs.canalsur.es/testigoshoy/		

¿Cuánto dura la Pascua de Resurrección?

Son cincuenta días los que separan el Domingo de Resurrección, 
el día más importante del calendario litúrgico, del Domingo de 
Pentecostés,	 en	 que	 se	 celebra	 la	 Venida	 del	 Espíritu	 Santo:	 siete	
semanas completas. 

Pentecostés cierra el ciclo pascual iniciado siete semanas antes. 

Antonio se planteó por primera 
vez la posibilidad de ser sacerdote 
cuando estudiaba en la Universidad. 
Entre libros de Historia, una pregunta 
rondaba	su	cabeza	 insistentemente:	
“¿Señor,	 qué	 quieres	 que	 haga?”.	
Pero entonces no fue capaz de dar el 
paso, aunque el hecho de pensar en 
el sacerdocio no fue casual. Desde 
muy pequeño tuvo unos pilares en 
su vida que lo ayudaron a tomar esta 
decisión	fundamental:	“El	primero,	mi	
familia, mis padres se preocuparon 
de que recibiera una formación 
cristiana. El segundo, el colegio –
Santa Isabel de Marchena–, con 
mis compañeros de clase, buenos 
amigos, profesores, religiosas. Y el 
tercero, Paz y Bien”. 

Para este marchenero, el movimiento 
juvenil de las Hermanas Franciscanas 
de los Sagrados Corazones ha sido 
el instrumento del que Dios se ha 
valido para llevarlo al Seminario. 
“Comencé después de hacer la 
Primera Comunión y con el tiempo, 
gracias al testimonio de hermanas 
como sor Carmen y sor Teresa, 
me hice animador”. Se encontraba 

“cómodo” siendo un cristiano 
comprometido “hasta que un día mi 
vida descarriló como un tren”. Fue 
en una convivencia donde, rezando 
en la capilla, le preguntó de nuevo 
al	Señor:	 “¿Qué	quieres	que	haga?”	
y en aquel momento Antonio le hizo 
la promesa de seguir siempre su 
voluntad. 

Ya han pasado casi tres años desde 
su entrada en el Seminario, el 23 de 
septiembre de 2012. Desde ese día, 
la beata Madre Carmen, fundadora 
de las Hermanas Franciscanas, sigue 

siendo su referencia. “A ella le rezo 
todos los días para que me sostenga. 
Cuando me planteaba el sacerdocio, 
siempre me venía a la cabeza una 
frase	suya:	«Cuando	miro	al	cielo,	se	
acrecientan mis deseos de ir por esos 
mundos a enseñar a los hombres a 

conocer y amar a Dios»”. 

Una visita a su habitación en el 
Seminario revela las pasiones de 
Antonio. la beata es la primera, 
seguida de los animales (convive con 
una tortuga y varios pájaros). Pero, 
sobre todo, se percibe que Antonio 
es feliz cumpliendo la voluntad 
de Dios, “tengo que vivirlo con el 
corazón	 en	 fiesta,	 con	 la	 seguridad	
que da el saberme escogido por 
el Señor, aunque conozca mis 
ilimitadas limitaciones”. 

ANTONIO SALVAGO DUARTE
Seminarista de 3º curso 

“Un día mi vida descarriló 
como un tren”

Marchena, 1986

Licenciado en Historia, 2010

Erasmus en Roma (2008-09)

Pastoral en la parroquia de 
Santas Justa y Rufina de 
Sevilla

Tras una convivencia, 
rezando en la capilla, 

Antonio hizo la promesa 
de seguir  siempre la 
voluntad del Señor
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En la Escuela Indo- 
Portuguesa del siglo XVII, 
hay una obra de una 
calidad extraordinaria, 
que se conserva en 
el Convento de las 
Mercedarias de Marchena 
(Sevilla). Se conoce como 
El Risco. Es una pieza de 
escultura	tallada	en	marfil	
(de 65 cm de altura), de 
las que se producían en 
aquella escuela, y que 
llegó increíblemente a 
Marchena. Es una obra de 
la segunda mitad del siglo 
XVII, de un simbolismo 
extraordinario. 

El comienzo de la 
producción de arte 
cristiano en la Escuela 
Indo- Portuguesa tuvo 
lugar en el siglo XVI, con 

la conquista de Goa por 
los portugueses. El Risco, 
como se conoce esta 
obra que representa una 
Alegoría del Buen Pastor, 
es una pieza única en la 
Archidiócesis de Sevilla. 

Esta escultura está 
formada por tres grandes 
piezas	 de	 marfil	 blanco,	
y otra serie de piezas 
menores ensambladas 
mediante espigas del 
mismo material. Juan Luis 
Ravé describe El Risco con 
estas	palabras:	

“Aunque la procedencia, 
la técnica y la densa 
figuración	 nos	 remite	
a obras de la tradición 
artística oriental, el 
sentido de esta alegoría 
es cristiano. Así, la idea 
del monte sagrado está 
inspirada en los textos 
de Isaías, especialmente 
en 2,2-3. La imagen del 
Buen Pastor está basada 
en	 San	 Juan	 (1,1-18)…	
Igualmente la alusión del 
triunfo de Cristo sobre la 
muerte se inspira en San 
Pablo (1Cor 15, 23-27). 
Resulta clara también la 
inspiración cristiana y 
paulina de la fuente de 
la gracia. Sin embargo, 
tanto el Niño asimilable 
al Buda dormido, como 
la composición general, 

enmarcada en el árbol 
de la vida cargado de 
aves que se alimentan 
de él, y las agrupaciones 
de animales caminantes 
en frisos enfrentados a 
motivos centrales, tienen 
una clara estirpe oriental.” 

Esta obra del Niño Jesús 
como Buen Pastor es de 
honda raigambre cristiana, 
que ha sido capaz de 
inculturarse en la tradición 
india de la escuela de 

Goa. La delicadeza de las 
facciones del Niño y la de 
la	talla	del	marfil	en	toda	la	
obra, hacen de esta pieza 
algo único en Andalucía. 

La delicadeza de las 
facciones del Niño y 

la de la talla 
del marfil en toda 
la obra, hacen de 

esta pieza algo único 
en Andalucía

ALEGORÍA DEL BUEN PASTOR
Convento de las Mercedarias. Marchena (Sevilla)


